


В минувший вторник, 16 де-
кабря, воронежская делега-
ция представила областной 
центр на IX форуме творче-
ской и научной интеллиген-
ции государств-участников 
СНГ в Москве. 

Валерий ПетроВ
Организатором форума высту-

пил Межгосударственный фонд 
гуманитарного сотрудничества 
государств-участников СНГ. Фо-
рум собрал более 300 человек 
из стран содружества: Армении, 
Азербайджана, Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана, Молдовы, 
Таджикистана, Туркмении, Узбе-
кистана и России. Воронежскую 
делегацию возглавляли первый 
заместитель председателя об-
ластного правительства Владимир 
Попов и глава города Александр 
Гусев.

Перед началом форума делега-
ции ознакомились с экспозицией 
выставки, которая рассказывала 
о работе Межгосударственного 
фонда гуманитарного сотрудни-
чества в прошлые годы и пред-
ставила российский Воронеж и 
таджикский Куляб в качестве 
культурных столиц СНГ буду-
щего года.

Первый заместитель председа-
теля правительства Воронежской 
области Владимир Попов под-
черкнул, что получение статуса 
культурной столицы СНГ для 
Воронежа – это аванс на то, чтобы 
в Воронежской области продолжи-
лось развитие в сфере культуры.

– Получив столь почётный и 
заслуженный статус – культурной 
столицы содружества, Воронеж, 
один из красивейших городов 
России, имеет уникальную воз-
можность продемонстрировать 
все разнообразие культурного 
самовыражения государств СНГ, – 
отметил мэр Воронежа Александр 
Гусев. – Мы надеемся, что оргкоми-
тет и Министерство культуры Рос-
сии поддержат нас, и в Воронеже 
пройдут мероприятия, значимые 
не только для нашей страны, но и 
для всего мира.

Глава Воронежа тепло  попри-
ветствовал Абдуффора Рахмоно-

ва – мэра города Куляб, который  
разделит с нами почётное звание 
культурной столицы СНГ. 

– Надеюсь, что мы обязательно 
обменяемся делегациями. При 
этом не хотелось бы, чтобы наше 
сотрудничество было формальным, 
– подчеркнул глава Воронежа. Он 
пригласил представителей таджик-
ского города посетить Платонов-
ский фестиваль и другие интерес-
ные мероприятия региона. 

В свою очередь мэр Куляба 
Абдуффор Рахмонов предложил 
посетить с ответным визитом свой 
город с 2700-летней историей и 
пообещал организовать интерес-
нейшую экскурсию. Кроме того, 
представители таджикской деле-
гации выразили уверенность в том, 
что два города не случайно выбра-
ны в качестве культурных столиц, 
и в следующем году выяснится, что 
между ними немало общего. 

– Я рад, что мы будем сотруд-
ничать с Воронежем, – сказал 
Абдуффор Рахмонов.

Положительно оценил при-
своение Воронежу статуса куль-
турной столицы и сопредседатель 
правления Межгосударственного 
фонда гуманитарного сотрудни-
чества государств-участников 

СНГ, специальный представитель 
Президента РФ по международ-
ному культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой.

– Признаюсь: именно мне при-
надлежала идея дать Воронежу 
статус культурной столицы СНГ. 
Ведь это город, в котором проходит 
знаменитый Платоновский фести-
валь, проводится много культур-
ных и образовательных проектов. 
Здесь есть изумительные театры, 
хороший институт искусств, есть 
губернатор и мэр, которые серьёзно 
относятся к культуре, - не без гор-
дости отметил Михаил Швыдкой.

А председатель правления фон-
да, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Азербайджанской Республи-
ки в Российской Федерации Полад 
Бюльбюль-оглы рассказал, что уже 
не раз бывал в Воронеже и с удо-
вольствием посетит его уже в каче-
стве культурной столицы СНГ.

– Сейчас, конечно, нелёгкое вре-
мя и, возможно, наш форум сейчас 
не такой парадный и праздничный, 
как раньше. Но все же мы привле-
каем внимание к культуре, к её раз-
витию в разных городах, – сказал 
Полад Бюльбюль-оглы.

После пленарного заседания 
форума и обсуждения вопросов 

развития общего гуманитарно-
го пространства СНГ присут-
ствующие увидели презентации 
культурных столиц содружества 
будущего года. Фильм, подготов-
ленный в Воронеже, рассказывал 
о месте города в истории мировой 
культуры, о знаменитых воронеж-
цах, прославивших свою малую 
родину, о перспективах развития 
областного центра. 
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Сообщения подготовили  
Борис ВаулиН, Валерий КазаНоВ,  

анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерНиКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, небольшие, 
местами умеренные осадки в виде дождя, мокрого снега 
и снега; местами гололёд, налипание мокрого снега, 
туман, гололедица; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый; температура 0…+5.

19 декабря по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде мокрого снега и до-
ждя; местами гололёд; ветер юго-западный, умеренный; 
температура ночью -4…+1, днём 0…+5.

20 декабря по области – облачно с прояснениями, вре-
менами небольшие или умеренные осадки в виде дождя 
и мокрого снега; местами гололёд; ветер юго-западный, 
умеренный, местами – порывистый; температура ночью 
-3…+2, днём +2…+7.
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Субсидии для животноводства
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение о перераспределении в 2014 году субсидий 
субъектам Федерации на строительство и реконструкцию 
объектов мясного животноводства. В федеральном бюджете 
на 2014 год на указанные цели предусмотрены средства в 
размере 3 миллиарда 150 миллионов рублей. Подписанным 
распоряжением эти финансы перераспределяются в связи с 
отсутствием потребности в субсидиях в ряде регионов. Со-
гласно документу, опубликованному на официальном сайте 
Правительства России, Воронежская область получит почти 
пятую часть этих федеральных средств – 723 миллиона 150,2 
тысячи рублей.

 Престижная премия
Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев стал 

лауреатом почётной специальной премии «Золотая Маска». 
Решение об этом в понедельник принял секретариат Союза 
театральных деятелей России. На соискание специальной 
премии  выдвигаются как российские, так и зарубежные 
государственные и общественные деятели, организации и 
представители делового мира. Глава региона получил премию 
в номинации «За поддержку театрального искусства России». 
Жюри, в состав которого вошли драматурги, искусствоведы, 
признанные актёры и режиссёры, отметило развитие те-
атральных проектов в Воронежской области. По инициативе 
губернатора Алексея Гордеева в Воронеже отреставрировали 
историческое здание Театра драмы имени Кольцова, построили 
здание для Камерного театра, готовится ремонт Воронежского 
театра оперы и балета.

Семилуки с новым сити-менеджером
Новым сити-менеджером Семилук стал Александр Гирчев. 

Решение об его назначении было принято депутатами местного 
городского Совета в минувший понедельник. С 16 декабря 
он уже приступил к обязанностям главы города. Александру 
Гирчеву – 55 лет, он имеет большой опыт хозяйственной и 
управленческой работы. Как уже сообщала «Коммуна»,  преж-
ний градоначальник Сергей Скорняков покинул свой пост ещё 
в конце октября  после конфликта между жителями города и 
сотрудниками управления ЖКХ.

Создавая гражданское общество 
В минувший вторник по инициативе Большого совета НКО 

в Воронежском институте высоких технологий состоялся «кру-
глый стол», на котором обсуждались формы взаимодействия 
некоммерческих организаций Воронежской области и средств 
массовой информации. Председатель координационного ко-
митета Большого совета Валерий Черников, представители 
многих НКО, журналисты газеты «Коммуна» и других изданий 
высказывали свои мнения по проблемам взаимодействия СМИ 
и НКО, приводили примеры не только положительного опыта в 
этом направлении, но и случаев недопонимания необходимости 
такого взаимодействия. 

Песня разрушает границы 
В Воронежском цирке имени А.Л.Дурова прошёл заклю-

чительный гала-концерт Международного фестиваля песни и 
танца народов мира «Возьмёмся за руки, друзья!» - ежегодного 
творческого проекта управления культуры администрации 
Воронежа и Института международного образования ВГУ. 
Он проводится с 2001 года под девизом: «За международное 
согласие, против расизма и насилия». Своё искусство в жан-
рах хореографии, вокала, инструментального исполнения 
демонстрировали представители национальных диаспор и 
землячеств, иностранные студенты шести ведущих воронеж-
ских вузов – представители Африки, Латинской Америки, 
Ближнего Востока, Азии, ближнего зарубежья. В фойе цирка 
были организованы выставка работ мастеров национального 
декоративно-прикладного творчества, игры народов мира, 
тематические презентации национальных диаспор. 

Приемлемые 
инициативы
Вице-спикер Воронеж-
ской областной думы 
ирина транькова пред-
ложила включить строи-
тельство и капремонт 
зданий сельсоветов в 
региональную програм-
му развития местного 
самоуправления. По-
ступившее предложение 
было принято решением 
президиума областного 
правительства, засе-
дание которого прошло 
под председательством 
губернатора алексея 
Гордеева.

Валерий ВалентиноВ
Госпрограмма «Содействие 

развитию муниципальных 
образований и местного са-
моуправления» уже позволила 
отремонтировать 112 воинских 
захоронений, благо устроить 
41 парк и девять пляжей и 
проложить тротуары в 35 сё-
лах, сообщил на заседании 
руководитель департамента 
по развитию муниципальных 
образований региона Василий 
Тарасенко. Кроме того, благо-
даря участию в программе 
местные власти построили 
Дворцы бракосочетаний в 
Острогожске и Павловске и 
реконструировали помещение 
для временного размещения 
переселенцев в Воронеже. 
Всего в 2014 году Воронежская 
область потратила на реали-
зацию программы около 467 
миллионов рублей, из которых 
третья часть выделена феде-
ральным бюджетом.

Запланированные на 2014 
год показатели программы 
выполнены более чем на 100 
процентов. Так, темп роста 
налоговых и неналоговых 
доходов местных бюджетов 
превысил плановые значе-
ния на 6 процентов, а при за-
планированном переселении 
соотечественников на терри-
торию Воронежской области 
в количестве 4000 человек 
фактически переселилось 5000 
человек (из них 1561 - в сель-
скую местность). Также на 30 
процентов превышен план по 
проведению общественно зна-
чимых мероприятий в сфере 
пропаганды семейных ценно-
стей и укрепления института 
семьи.

Как отметил Василий Та-
расенко, работы проводились  
и в областном центре, где в 
нынешнем  году отремонтиро-
вано 30 военно-мемориальных 
объектов. При этом главной 
оценкой итогов и перспектив 
дальнейшей реализации меро-
приятий программы являются 
мнения и пожелания местного 
населения. Например, боль-
шой положительный резонанс 
вызвало благоустройство мест 
массового отдыха на селе и 
пляжей. В то же время значи-
тельно увеличилось количе-
ство обращений о содействии в 
ремонте мемориалов в память 
о погибших односельчанах и 
других памятных мест, кото-
рых на территории области 
около 700. Кроме того, утверж-
дён перечень населённых пун-
ктов, где требуется  строитель-
ство или капитальный ремонт 
объектов социальной сферы. 
Василий Тарасенко предложил 
внести ряд изменений в состав 
и содержание основных меро-
приятий государственной про-
граммы, предусматривающих 
дальнейшее благоустройство 
территорий муниципальных 
образований, в том числе  и 
установку стел в пяти насе-
лённых пунктах воинской до-
блести. Президиум областного 
правительства поддержал эту 
инициативу.

татьяна юШКина

Пятиглавый храм в честь 
иконы Божьей Матери «Все-
царица» с колокольней непо-
далеку от пересечения улицы 
Шишкова и Московского 
проспекта в строящемся жи-
лом массиве возводит ОАО 
«Домостроительный комби-
нат». Он  сможет вместить 
до 900 человек. В цокольном 
этаже будет располагаться 
придел в честь Рождества 
святого пророка Предтечи и 
Крестителя Христова Иоанна. 
Закончить работы планиру-
ется через полтора-два года, 
а уже к концу следующего 
года предполагается воздвиг-
нуть купола. 

Совершив чин основания 

храма и возлив освященный 
елей на памятную каменную 
доску, которая по традиции 
была заложена в алтарной 
части храма, владыка об-
ратился к присутствующим 
со словами поздравления. 
Он подчеркнул, что образ 
Богородицы «Всецарица» 
считается в православии 
чудотворным, особо почита-
ется верующими и славится 
многочисленными исцеле-
ниями от онкологических 
заболеваний. 

Архипастырь выразил сер-
дечную благодарность  члену 
Совета Федерации Федераль-
ного Собрания РФ Сергею 
Лукину за идею постройки 
этого храма и за готовность 
его созидать. 

В честь иконы  
Божьей Матери
Митрополит Воронежский и лискинский Сергий 
совершил освящение закладного камня нового 
храма.
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ПодПиска 
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В Воронежской области  
продолжается  

ПодПиСКа  
На ПерВое ПолуГодие 2015 г.  

на газету «Коммуна»

Валерий ПетроВ

Первой, с просьбой про-
должить ремонт инженерных 
коммуникаций в её доме, к 
главе города обратилась Га-
лина Федченкова. Проживает 
она на Ленинском проспекте 
в доме № 134, где этим летом 
произвели замену электропро-
водки. Как сообщила Галина 
Викторовна, работа велась 
оперативно, качественно и 
ответственно. Жильцы очень 
довольны. Однако теперь на 
повестке другой вопрос – за-
мена системы отопления. 

Галина Федченкова напом-
нила, что дом, от имени жиль-
цов которого она пришла к 
мэру, девятиэтажный, с нежи-
лым помещением на первом 
этаже, занятым детской по-
ликлиникой №5. Сегодня наи-
более проблемным, по мнению 

жителей, является состояние 
сетей отопления. К примеру, 
только с начала этого отопи-
тельного сезона управляющая 
компания более десяти раз 
отключала теплоснабжение 
из-за срочных ремонтных 
работ в подвале. Естественно, 
страдали и жильцы, и малень-
кие пациенты поликлини-
ки. Убедительности жалобам 
придали разложенные перед 
главой города фотографии 
ветхих коммуникаций.

Первый вице-мэр по го-
родскому хозяйству Сергей 
Крючков подтвердил слова 
посетительницы и проин-
формировал главу о том, что 
переговоры о возможности 
ремонта этого объекта с де-
партаментом ЖКХ и энерге-
тики Воронежской области 
велись. В соответствии с За-
коном «О Фонде содействия 

реформированию жилищно-
коммунального хозяйства» 
возможность включения дома 
в краткосрочную программу 
на 2015-2016 гг. и изыскания 
необходимого лимита финан-
сирования в принципе есть.

Александр Гусев поручил 
первому заместителю под-
готовить ходатайство в адрес 
руководителя Фонда капи-
тального ремонта с просьбой 
внести соответствующие из-
менения в программу.

– Надо доводить дело до 
конца, – сказал мэр. – В те-
чение месяца мы с коллегами 
доработаем вопрос. Думаю, 
Галина Викторовна, результат 
будет положительный.

Пришедшая на приём Нина 
Переславцева обратилась к 
мэру с просьбой предоставить 
варианты переселения из двух-
комнатной квартиры аварий-

ного дома по улице 9 Января. 
Дом №117, где она проживает, 
включён в муниципальную 
программу «Обеспечение 
доступным и комфортным 
жильём населения городского 
округа г. Воронеж». Как со-
общила Нина Павловна, ей 
предложили двухкомнатную 
квартиру на улице Тепличной. 
Однако после осмотра новой 
квартиры, которая понрави-
лась, да и по площади немного 
больше прежней, жительница 
засомневалась: а нельзя ли 
получить жильё поближе к 
центру? Тогда и мужу будет 
проще добираться на работу, 
аргументировала свою пози-
цию посетительница.

Александр Гусев разъяс-
нил:

– Мы покупаем квартиры 
по конкурсу. К нашему сожа-
лению, подрядчики приходят 
на конкурс крайне неохотно 
из-за невысокой цены, опреде-
лённой законом. Конкурс, на 
котором нам удалось приоб-
рести квартиры в Тепличном, 
четвёртый, первые три не со-
стоялись из-за отсутствия за-
явок. Зато дорогу планируем 
сделать. Да и район этот, как 
теперь говорят, экологически 
чистый, уютный.

– Что же, будем, наверное, 
переезжать, обживаться, – со-
гласилась Нина Павловна.

Следующая посетитель-
ница - Екатерина Строгонова 
- пришла к мэру с просьбой 
о выделении средств на ин-
струментальную экспертизу 
её дома №90 по улице Черня-
ховского.

– Жители настаивают на 
том, что дом аварийный, но 
чтобы это доказать, нужно 
инструментальное обследо-
вание, – рассказала Екатерина 

Александровна. – Дом двух-
подъездный, с деревянными 
перекрытиями, был введён в 
эксплуатацию еще в 1955 году. 
Лет двадцать назад дом дал 
усадку, из-за которой была пе-
режата подача холодной воды. 
Коммуникации пришлось 
врезать заново. К сожалению, 
с годами положение только 
ухудшилось: дом пришлось 
укрепить швеллерами. На 
стенах – трещины.

Но самое обидное для 
жильцов то, что соседние дома 
того же года постройки уже 
расселены. На дом выезжала 
комиссия, вынесла решение 
в адрес управляющей компа-
нии устранить ряд недочётов. 
Часть из них устранена. Часть 
– ещё в работе.

– Какова стоимость ин-
струментальной экспертизы? 
– спросил глава города своего 
первого зама.

– От 90 до 120 тысяч ру-
блей, – ответил вице-мэр 
Сергей Крючков.

– Думаю, что к февралю мы 
найдём средства, – подытожил 
Александр Гусев, обращаясь 
к Екатерине Строгоновой. 
– Вы пока можете собирать 
документы, необходимые для 
внесения в программу пере-
селения. Единственное, о чем 
я должен вас и ваших соседей 
предупредить: попадание в 
программу не гарантирует по-
лучение жилплощади в центре 
города.

– Наши прежние соседи 
получили жильё в Тенистом 
и Шилово, на улице Ростов-
ской, и поверьте, никто не 
жаловался, – ответила Ека-
терина Александровна. – Что 
касается меня лично, то я 
готова жить не в центре, но в 
достойном жилье.

Работа на положительный результат
Социум | Глава городского округа город Воронеж Александр Гусев провёл очередной  приём граждан
Включение дома в программу по капремонту за счёт средств Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ,  переселение из аварийного жилья, проведение 
инструментальной экспертизы – вот тот круг вопросов, с которыми обрати-
лись горожане к мэру Воронежа александру Гусеву.

Выслушать и помочь – главное в работе главы города.

Макет храма.

Город настоящей культуры
Событие | В Москве прошла презентация Воронежа как культурной столицы СНГ

Наших воронежских девчат не раз вызывали на бис.

Михаил Швыдкой уверен,  
что Воронеж – город  
настоящей культуры.
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Общая судьба, общие дороги
Алексей СОЛОВЬЁВ
Фото Михаила ВЯЗОВОГО
Воронеж – Москва –  
Витебск – Минск – Воронеж

(Окончание. Начало в № 166)

В числе тех стран, где охотно приоб-
ретают изготовленные по самым высоким 
стандартам, в том числе экологической 
безопасности, плиты МДФ, ХДФ и 
другую продукцию ОАО «Витебскдрев» 
– Германия и Венгрия, Голландия, Чехия, 
Польша, Словакия, Греция, Израиль, 
Азербайджан и многие, многие другие. 
География, говорящая о многом. Но о ещё 
большем говорит такой факт: Белорус-
сия богата лесами, но ни один кубометр 
леса не вывозится за рубеж в непере-
работанном виде. Таково жесточайшее 
требование президента Александра 
Лукашенко. В России на сей счёт тоже 
сказано немало высоких речей, но, как с 
горечью рассказали наши коллеги из Си-
бири, наши южные соседи продолжают 
наступление на вековую тайгу широкими 
километрами по фронту, вывозя строевой 
лес железнодорожными составами и авто-
мобильными поездами и оставляя после 
себя пустынные и воистину одичавшие 
просторы.

Но мы – богатая страна, всё можем 
себе позволить. Потому и живём... так, 
как живём.

Полнеют  
молочные реки

Преклоняюсь перед трудом сельских 
женщин и радуюсь каждому их успеху и 
каждой их награде. В том числе и недав-
ним – несколько мастеров машинного 
доения, получивших за год по шесть, 
семь тысяч литров молока от коровы, 
уехали из Воронежа с областного празд-
ника аграриев с ключами от новеньких 
автомобилей «Лада».

В белорусском сельскохозяйственном 

предприятии «Мазоловогаз» ежегодно 
получают от коровы по восемь и более 
тысяч литров молока, но доярок здесь 
не награждают и не чествуют. Их здесь 
просто-напросто нет. Всё поголовье – а 
оно здесь немалое – доят… роботы.

Всё гениальное действительно просто, 
а порой ещё и очень забавно. Забавно 
смотреть, например, на то, как коровы 
сами выстраиваются в очередь на дойку: 
ведь там, в доильном секторе, каждую из 
них ждёт вкусное лакомство в виде кон-
центратов. И пока корова будет работать 
языком, робот обмоет её вымя, дезинфи-
цирует возможные трещины и царапи-
ны, сделает легкий массаж, настроит и 
включит доильные приборы. Как только 
молока в вымени не станет, прекратится 
и подача лакомства: ступай, дорогая, к об-
щему кормовому столу. Если же буренка 
захочет вернуться сюда через пять-десять 
минут или чуть позже, компьютер, считав 
чип, её сюда просто не пустит. В конце 
концов у каждой коровы вырабатывается 
условный рефлекс: набухло вымя – пора 
за лакомством. Потому и режим дойки 
здесь круглосуточный.

А вдоль коровника то и дело курсиру-
ет другой робот, подвигая корма поближе 
к коровам. Сам его вид вызывает у жи-
вотных пищевой рефлекс, и они, отойдя 
было от кормового стола, возвращаются 
сюда вновь. А молоко у коровы, как из-
вестно, на языке…

И нигде – ни ручного труда, ни кон-
тактов молока с человеческими руками. 
Везде – порядок, чистота, строжайшее 
соблюдение ветеринарных требований.

- Сегодня уже более семидесяти 
процентов молока мы поставляем на 
завод сортом «Экстра», - рассказывает 
Пётр Шершень – человек, стоящий у 
руля масштабной реконструкции на 
молочнотоварном комплексе СХП «Ма-
золовогаз». – А это – и дополнительные 
денежки за каждую тонну молока, и 
новые возможности для нашего даль-
нейшего развития.

Но самое интересное другое. Эти 
роботы, которые и кормят животных, и 
доят их, и подвигают корм, сделаны не 
где-нибудь в Швейцарии, Германии или 
Италии, а в своей же стране, в Беларуси. 
И качество белорусских роботов – не 
хуже, чем итальянских.

Вот откуда берутся молочные реки 
Беларуси, которые полнеют буквально 
с каждым месяцем.

А ведь в начале 90-х годов прошлого 
века Беларусь испытывала те же про-
блемы с продовольствием, что и Россия. 
Но с приходом президентом Александра 
Лукашенко аграрный сектор поставили 
в число приоритетов государственной 
экономической политики. На самых 
льготных условиях в село пошли трак-
торы и комбайны, грузовики и зерно-
сушилки, удобрения, оборудование для 

ферм и комплексов. На запросы села 
сориентировали работу Национальной 
Академии Республики Беларусь, других 
научных учреждений, промышленных 
предприятий. То же ОАО «Витебскдрев», 
о котором мы говорили чуть выше, не 
только вдохнуло жизнь в сельскохозяй-
ственное предприятие «Бегомельский», 
но и придало его работе современный, 
действительно европейский характер. 
Иначе и нельзя: работа белорусского 
села на каждодневном контроле у Батьки 
Лукашенко.

Неузнаваемо изменилось за по-
следние годы и само белорусское село. 
Гордостью Беларуси стали агрогородки, 
в которых есть всё для нормальной, 
цивилизованной жизни: просторные 
дома и квартиры с газом и водой, школы, 
детские сады, магазины, почта, бытовые 
службы, банковские учреждения. И обя-
зательно – хорошие дороги, спортивные 
комплексы, детские школы искусств.

Стоит ли удивляться, что небольшая 
по площади, располагающая отнюдь не 
богатыми почвами Беларусь прочно за-
няла лидирующее место в странах СНГ 
по производству молока и мяса на душу 
населения, опередив по этому показа-
телю многие страны Западной Европы. 
А если добавить коренную модерниза-
цию переработки, проведенную тоже в 
рамках государственных программ, то 
станет понятно, почему реальная забота 
о продовольственной безопасности стра-
ны приносит в казну Беларуси теперь 
и солидные валютные поступления. 
Сегодня мясные и молочные продукты 
Республика экспортирует в Польшу, 
Германию, Нидерланды, Италию, Сер-
бию, Испанию, Великобританию, Ки-
тай, Вьетнам, Венесуэлу, Мексику и во 
многие другие страны. И конечно же, в 
Россию. Причем белорусское молоко – 
это действительно молоко, белорусская 
сметана – это действительно сметана, а 
не полурастительный продукт, белорус-
ское масло – это действительно масло, 
а не спрэд, белорусская колбаса – это 

действительно колбаса, а не смесь жира, 
желе из рогов и копыт и сои.

- У нас есть все основания гордиться 
своим белорусским качеством и ещё по 
одной причине, – в очередной раз на 
пресс-конференции в Минске отметил 
президент Александр Лукашенко. – По-
тому что мы сохранили ГОСТы. Более 
того, ужесточили требования, в них 
заложенные. А вы ГОСТы отменили, 
ввели какие-то ТУ, что на руку жулью 
всякого рода. 

Но почему на фоне общего роста цен 
на продукты питания в России бело-
русские товары становятся дороже ещё 
быстрее? Например, в Калининграде, 
Питере, Москве. При этом в самой 
Беларуси цена на продовольствие оста-
ется практически на прежнем, таком же 
широко доступном уровне.

- Причины ищите не у нас, в Беларуси, 
а у себя дома, - спокойно и рассудитель-
но ответил на этот вопрос российских 
журналистов Александр Лукашенко. 
– Ваши частники хотят карман набить 
быстрее и вздувают цены. У магазинов, 
супермаркетов и торговых сетей наверху 
– «крыша». Чем выше цена, тем больше 
откаты, дележка этих прибылей. Поэто-
му и нужен государственный контроль, 
как в Беларуси.

Реакция Москвы не заставила себя 
ждать: надзорные органы запретили 
ввозить часть белорусской продукции. 
Якобы она не соответствует строжайшим 
российским нормам. Зато мороженные 
брикеты из далекой Бразилии и Арген-
тины, кенгурятина из Австралии этим 
нормам удовлетворяют вполне…

Разве так по-честному?

Скорбные колокола 
Шуневки

У этого места нет знаков ни на белом, 
ни на синем фоне, тем не менее все мча-

щиеся вдаль автомобили и автобусы не-
вольно сбавляют свою скорость. Многие 
останавливаются, люди выходят, идут 
по деревне.

По деревне, которой нет.
Одни фундаменты.
Да колодец с надорванным змеем.
А ведь была, была Шуневка, и люди 

до рокового майского утра сорок третье-
го года жили здесь обычной деревенской 
жизнью. Сажали бульбу, растили рожь, 
ткали льняные полотна, воспитывали де-
тей, заботились о стариках. А на рассвете 
22 мая в Шуневку ворвались фашисты. 
Всех взрослых и стариков выгнали из 
их домов и заперли в большом сарае, об-
лили бензином и подожгли. В страшных 
муках погибли все 66 человек. Детей 
фашисты с криками «Кляйне руссиш 
швайн» бросили в колодец, что в сере-
дине деревни, и закидали камнями. Ещё 
шестнадцать оборванных жизней – обо-
рванных в самом начале пути…

Тишина, повисшая над Шуневкой к 
середине того страшного дня, стоит над 
деревней до сих пор – Шуневка так и не 
была восстановлена.

В 1983 году здесь был возведён ме-
мориал «Проклятие фашизму». В его 
центре – простая белорусская женщина, 
в отчаянном крике воздевшая свои руки 
к небесам. Рядом колодец с обожженным 
и надорванным змеем – символ того, что 
он уже никогда не взлетит. И фундамен-
ты, фундаменты домов с фамилиями их 
бывших хозяев на табличках…

Лишь иногда гнетущую тишину на-
рушают скорбные удары двух колоколов. 
Колоколов на скорбных воротах три, 
но один из них расколот и никогда не 
звонит. Его столь же скорбное молчание 
означает, что в годы Великой Отече-
ственной войны в Докшицком районе 
Витебской области погиб каждый третий 
его житель.

Война больно и жестоко прокатилась 
по Беларуси. Фашистские изверги не 
щадили ни женщин, ни детей, ни ста-
риков. В руины были превращены 209 
городов и рабочих посёлков. В ходе ка-
рательных операций гитлеровцы сожгли 
более девяти тысяч деревень, в том числе 
628 – вместе со всеми их жителями. 
Хатынь, Шуневка, Азарцы, Дремлево, 
Золотухи, Дальва, Закриничье, сотни 
других белорусских деревень до сих 
пор взывают ко всем живущим: «Люди, 
будьте бдительны!»

Память о Великой Отечественной 
войне, о подвиге советского народа в 
Беларуси священна. В Беларуси никому 

не придёт мысль фотографироваться 
на фоне флагов с нацистской символи-
кой – такое сочтут тяжким грехом не 
только перед павшими в годы войны, 
но и нынешними и грядущими поколе-
ниями. В Беларуси не вычеркивают из 
учебников истории название «Великая 
Отечественная война», заменяя его 

другим понятием – «Вторая мировая». 
В Беларуси не уничтожают памятники 
воинам-освободителям, а наоборот, ре-
конструируют их и ставят новые.

А летом нынешнего года в Минске 
был торжественно открыт Белорусский 
государственный музей истории Вели-
кой Отечественной войны. Он состоит 
из десяти залов, тематически объединен-
ных в четыре блока, символизирующих 
четыре года войны. На площади более 
трёх тысяч квадратных метров посе-
тителям представлены свыше восьми 
тысяч экспозиционных материалов, 

большинство которых попросту 
уникальны: противотанковые 
орудия, легендарная «полутор-
ка», знаменитая «катюша», ли-
стовки и газеты, напечатанные в 
партизанских отрядах, личные 
вещи прославленных полковод-
цев. Идёшь по музею – и бок о 
бок с защитниками Брестской 
крепости принимаешь на себя 
вероломный удар фашистских 
полчищ, в составе партизан-
ского отряда пускаешь под 
откос вражеский поезд, вместе 
с подпольщиками устраиваешь 
диверсии на заводах и фабри-
ках. Заходишь в следующий 
зал – и будто заживо сгораешь 
вместе с жителями Хатыни, 
Шуневки, Дальвы… Новый зал 
– и вместе с воинами Красной 
Армии входишь в освобождён-
ный Минск. 

И, наконец, над повержен-
ным рейхстагом реет алое знамя 
Победы.

В музее многолюдно в любой 
день недели. Сюда приходят 
и приезжают школьники и 
студенты, люди старших по-
колений и многочисленные 
туристы из России, десятков 
других стран.

- Для нас такое прикосновение к 
истории очень значимо, - рассказыва-
ет студент одного из минских вузов 
Максим Романович. – Мы помним, что 
Беларусь в годы войны потеряла более 
двух миллионов двухсот тысяч человек – 
почти треть всего населения. Мы хорошо 
знаем, что Победа над фашизмом далась 
усилиями всего советского народа. Мы 
склоняем свои головы перед великим 
подвигом и считаем, что вместе мы по-
прежнему сильнее.

Глубоко символично, что Белорус-
ский государственный музей истории 
Великой Отечественной войны был 
открыт сразу двумя президентами – 
Александром Лукашенко и Владимиром 
Путиным.

«Спиной к спине»
Мы привыкли к тому, что Россия – 

богатейшая страна, которая уже и не 
знает, куда, в какую сторону качать свои 
нефть и газ, отправлять лес, сталь, алю-
миний, никель. Так почему же по уровню 
жизни населения мы топчемся далеко 
за серединой «турнирной таблицы»? 
Почему по качеству жизни пенсионе-
ров Россия занимает 65-е место в мире, 
уступая при этом не только большинству 
стран Европы, в том числе и Беларуси, но 
и многим азиатским и латиноамерикан-
ским. Например, Бразилии, Колумбии, 
Никарагуа.

Ответ с каждым годом становится всё 
более явным и очевидным: власть в стра-
не обслуживает олигархов, нефтяных и 

газовых магнатов с их антинародными, 
антинациональными интересами. И де-
лает всё, чтобы они быстрее становились 
ещё богаче. И сердито грозит пальчиком 
отдельным из них лишь тогда, когда те 
оказываются уже в Лондоне.

В Беларуси власть во главу своей 
политики поставила экономику и де-

лает всё, чтобы она представляла со-
бой слаженный механизм и работала 
на благо людей. «Братские народы 
Советского Союза сообща создавали 
мощную экономику, науку, культуру. 
Беларусь не только сохранила, но и 
приумножила этот потенциал, выбрав 
собственный путь развития. Присущие 
нашему обществу мир, стабильность и 
согласие – закономерный итог того, что 
мы не отвергли социальные завоевания 
Великого Октября, не предали идеалы 
равноправия, справедливости и бес-
корыстного служения людям», - эти 
слова Александра Лукашенко говорят 
сами за себя.

О том, нравятся ли такие слова в 
Москве, догадаться нетрудно. 

Но игры с Украиной, странами Бал-
тии, бесконечное пресмыкание перед 
Западом не дали никаких результатов, 
и Москва вынуждена понять: более на-
дёжного и более верного союзника, чем 
Беларусь, у России просто-напросто нет. 
И заметно поутихла, стала мягче критика 
Батьки. Тем более что его дела говорят 
сами за себя.

Сегодня сотрудничество России и 
Беларуси развивается по десяткам и 
сотням направлений, и не только в рамках 
Союзного государства. Честный россий-
ский бизнес находит в соседней стране 
благодатное поле для приложения своих 
сил. Так, упоминавшийся витебский 
«Монолит» работает в тесной связке с 
инвесторами из Санкт-Петербурга. В 
Новополоцке Витебской области, между-
народными организациями признанном 
«городом, дружественным детям», очень 
многое делается для подрастающего по-
коления. Активное участие в этом при-
нимает и предприниматель из подмосков-
ного города Электросталь – побратима 
Новополоцка – Наталья Полторацкая, 
которая решила разместить здесь сеть 
детских кафе. Ещё одно предприятие в 
Витебске – «Бел ГигаСинт», созданное с 
участием российского капитала, успешно 
осваивает производство светодиодных 
светильников и электронной продук-
ции специального назначения. И таких 
примеров не счесть. Россияне всё чаще 
приезжают лечиться в больницы и меди-
цинские центры Беларуси, отдыхать в са-
наториях и на турбазах, которых, напри-
мер, только на Витебщине более сотни, с 
удовольствием проводят отпускные дни 
в белорусских агроусадьбах, ставших ещё 
одной визитной карточкой страны.

Тем не менее интеграция в Союзном 
государстве и Евразийском экономиче-
ском союзе, который фактически создан, 
должна быть, по убеждению белорусско-
го президента, ещё более разносторонней 
и более эффективной.

- В это непростое время, я уверен, 
белорусам и россиянам нужно быть вме-
сте, - подчеркнул Александр Лукашенко 
на пресс-конференции с российскими 
журналистами. - Перед лицом новых 
угроз мы должны быть сплоченными как 
никогда, мы должны быть готовы под-
ставить друг другу плечо, по-партнёрски 
решать все возникающие разногласия. 
Нам нужно быть обязательно сильными, 
не стесняться отстаивать свои интересы 
сообща - как экономические, так и по-
литические. Я откровенно везде говорю: 
«Если случится так, что нам надо встать 
спиной к спине с россиянами или мне с 
Путиным, мы это сделаем. Мы с Россией 
союзники, и мы будем свято соблюдать 
наши договорённости».

Сказано не для красного словца. Ска-
зано как аксиома.

Робот начал движение – и коровы потянулись к кормушкам.

Одна из экспозиций музея истории Великой Отечественной войны.

Мемориал в Шуневке.

Столица Беларуси Минск. Город зелени и неповторимых просторов.

Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко.
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По окончании ролика к делегатам обратился Александр 
Гусев:

– Прежде всего, я хотел бы поблагодарить органи-
заторов за выбор Воронежа в качестве культурной сто-
лицы СНГ в 2015 году. Для нас, конечно, это огромная 
ответственность. Но, тем не менее, это ещё и настоящий 
праздник. И мы будем рады видеть на этом празднике всех, 
кто хочет познакомиться с нашим удивительным городом 
и его жителями, – сказал мэр. – Мероприятия, которые 
пройдут в Воронеже, будут способствовать дальнейшему 
обогащению наших культур, подчеркнут их самобытность 
и национальный колорит. 

Александр Гусев  от имени всех воронежцев пригласил 
делегатов форума и их земляков в столицу Черноземья, 
заявив, что город сможет по-хорошему удивить гостей.

Стоит отметить, что на встрече Воронеж уже про-
демонстрировал свой культурный потенциал. В фойе 
музицировал струнный квартет филармонии, а на пре-
зентации выступил ансамбль «Воронежские девчата». 
Публика встретила наших девчат очень тепло. Из зала не 
раз кричали «Браво!».

Завершился форум работой дискуссионных площадок. 
В профильных секциях учёные, деятели искусства и жур-
налисты обсудили различные аспекты профессионального 
взаимодействия. Кроме того, участники мероприятия 
поздравили лауреатов премии «Содружество дебютов» - 
молодёжного конкурса талантов. 

В принятой резолюции нашли отражение результаты 
совместной работы научной и творческой интеллигенции 
Содружества на IX форуме.

Город  
настоящей  
культуры

У Воронежа богатое культурное наследие.

CпрАВкА «кОММуНы»
Решение о присвоении Воронежу статуса культурной столицы 
СНГ в 2015 году участники заседания Совета глав государств 
СНГ приняли в Минске 10 октября 2014 года. «Столичный» 
статус также получил Куляб – город в Хатлонской области 
Таджикистана с населением 99,7 тысячи человек. Куляб – 
древнейший  город Таджикистана,  основанный 2,7  тысячи 
лет  назад. В  средние  века  он  был  важным политическим, 
экономическим и культурным центром региона.

ОбщеСтВО

Учителя помогут 
возродить  
российскую науку
Ни для кого не секрет, что отечественная 
наука неумолимо «стареет» 
Об этом стали активно говорить и писать, что, к 
сожалению, пока никак не меняет ситуации: по 
статистике, в России доля  учёных моложе 40 лет 
едва составляет 13 процентов, тогда как в США 
– 39, средний возраст российских докторов наук 
превышает 60 лет, а академиков – 74 года. 

Светлана ХОЗиНСкАЯ

Есть и другая сторона этой проблемы. Промышлен-
ные предприятия испытывают дефицит квалифициро-
ванных инженеров, конструкторов, разработчиков, а 
вузы, которые должны эти кадры готовить, жалуются на 
серьезное снижение уровня подготовки абитуриентов. 
Получается, что для восстановления системы воспита-
ния будущих ученых и инженеров начинать нужно со 
средней школы.

В Российской ассоциации содействия науке (РАСН) 
прошла серия обсуждений этой острой темы. Эксперты 
обратили внимание, что, несмотря на непростую ситуа-
цию, в нашей стране есть школы, учителя-энтузиасты 
в которых разработали методики профессиональной 
ориентации учащихся и побуждают школьников 
осваивать в перспективе инженерные и технические 
специальности. Такие примеры существуют в Москве, 
Санкт-Петербурге, Чебоксарах, Казани, Новосибирске 
и в других городах. Ассоциация будет собирать такие 
позитивные примеры и рекомендовать их к широкому 
внедрению. Причем эта программа будет актуальна как 
для школ с хорошей материальной базой, так и для тех, 
у кого такой базы нет. 

РАСН призывает учебные заведения столичных горо-
дов и российской глубинки присоединиться к проекту, 
поделиться своим опытом успешного вовлечения школь-
ников в научную и инженерную деятельность. Может 
быть именно ваши идеи помогут омолодить и укрепить 
российскую науку.

Готовятся к празднику Победы 
В Репьёвском районе начали подготовку к празднованию 70-й 

годовщины Победы в Великой Отечественной войне. 
Глава районной администрации Михаил Ельчанинов про-

вёл  организационное заседание, на котором были рассмотрены 
основные вопросы – социальная поддержка ветеранов войны, 
подготовка общественных акций, приуроченных к юбилею 
Победы. В памятный день жителей района ждут открытые 
уроки истории у памятных и исторических мест, экскурсии, 
тематические выставки, конкурсы и концерты.  

Ирина Лазарева.



Ледовая дорога  
в Арктику
Валерий КазаноВ
Воронеж - Мурманск - Воронеж

(Окончание. Начало в №№162-163,165-167)

Закладка атомного ледокола состоялась в Ленинграде 
в 1956 году, на заводе имени А.Марти, ныне - Адмирал-
тейские верфи. Строительство шло рекордно быстро и 
продолжалось всего три с половиной года. Уже в конце 
1957 года судно спустили на воду. Ледокол «Ленин» во-
шёл в строй действующего флота 3 декабря 1959 года. В 
тот день на его борту был поднят Государственный флаг 
СССР. Этот день и считается днём рождения гражданского 
атомного флота.

Такая торопливость была вызвана тем, что в 1958 
году американцы тоже приступили к постройке грузо-
пассажирского атомохода «Саванна», который по своей 
внешности больше походил на элегантную яхту. Коммер-
ческая эксплуатация «Саванны» бесславно закончилась 
через десять лет. Судно списали, и сейчас о нём уже 
мало кто помнит. Зато о первенце советского атомного 
ледокольного флота знают и помнят многие. «Ленин» 
отработал три десятка лет в арктических морях, и только 
в 1989 году его вывели из эксплуатации. 

По словам нашего экскурсовода, гостями кают-
компании в разные годы были первый космонавт планеты 
Юрий Гагарин, кубинский лидер Фидель Кастро, вице-
президент США Ричард Никсон, на рояле играла Алек-
сандра Пахмутова. В 1962 году она впервые исполнила для 
команды свою песню «Когда усталая подлодка из глубины 
идёт домой», которая была написана под впечатлением от 
посещения Северного флота. 

- Так, что это рояль ещё с той поры? - с недоверием 
спросили журналисты.

- Совершенно верно. Рояль никогда не покидал судно. 
Его отреставрировали, и инструмент ещё послужит как 
минимум лет пятьдесят, - ответил Владимир Блинов. 

- А что надо было Никсону? - спросил я.
-Его интересовали технические данные ледокола. Пра-

вильнее сказать, это больше надо было адмиралу Хайману 
Риковеру - создателю американских атомных подводных 
лодок, авианосцев, крейсеров и единственного ледокола. 
В ту пору шла негласная состязательная гонка между 
СССР и США за первенство в развитии гражданских 
атомных транспортных технологий. Вот они и приезжали 
в июле 1959 года в Ленинград на Адмиралтейский завод, 
- пояснил Владимир Михайлович.- Чтобы не разболтать 
американцам лишнее к Риковеру, который, кстати, был 
увезён ещё до революции родителями-эмигрантами из-под 
Житомира, приставили человека, который был несведущ в 
технических тонкостях. Когда адмирал спросил: «Сколько 
времени потребуется для замены парогенератов?» Тот, 
не задумываясь, ответил: «Трое суток». Риковер понял, 
что русские подогнали ему «пустышку», и он вернулся в 
кают-компанию, где отдыхал Никсон.

- И чем эта вся история закончилась? 
- Адмирал доложил в сенате, что русским потребуется 

пара лет, чтобы спустить «Ленин» на воду. «У нас есть 
все шансы обогнать русских», - заверил он сенаторов. 
При этом тут же добавил: «Дадите денег, мы «Саванну» 
выпустим раньше». Ледокол «Ленин» вышел в море че-
рез два месяца после того, как его борт покинул Риковер. 
«Саванну» строили ещё три года, но из затеи так ничего 
путного и не вышло - только демонстрационные рейсы. А 
Риковер заработал выговор от сената.

Смогли мы также побывать в рубке – огромном поме-
щении, начинённом по последнему слову советской техни-
ки, машинном отделении, взглянули через узкие окошки в 
атомный отсек атомохода, поднялись на ходовой мостик, 
откуда хорошо была видна территория привокзальной 
площади. Как нам рассказали, специально под ледокол 
в Мурманске была построена набережная, проведены 
дноуглубительные работы, из трёх понтонов смонтиро-
ван плавпричал. Многомиллионные затраты и огромные 
усилия людей не могли свестись лишь к созданию музея. 
На борту ледокола работает Информационный центр по 
атомной энергии. Когда мы заглянули туда, то мальчиш-
ки и девчонки в 3D формате старательно прокладывали 
маршруты через арктические льды к Северному полюсу. 

-Будущие капитаны «Атомфлота», - улыбаясь, произ-
нёс Владимир Блинов. – Центр пользуется большой по-
пулярностью, и мы стараемся «подогреть» интерес ребят 
к изучению Арктики, к её истории, организуем различные 
встречи: с капитанами ледоколов, полярниками и просто 
интересными людьми.

На борту ледокола успешно действует выставочный 
центр, под который переоборудовали жилую палубу, а 
смещение вертолётной площадки позволило оборудовать 
кинозал. Теперь посещение «Ленина» не ограничивается 
только знакомством с первенцем атомного флота. Экс-
курсионные группы имеют возможность узнать о работе 
предприятий атомной отрасли Мурманской области, о 
перспективах развития Арктического региона. Для юных 
посетителей реализуются программы, позволяющие сде-
лать первые шаги в изучении ядерной физики, астрономии 
и географии.

- Ледокол стал брендом Мурманской области, - отметил 
Владимир Блинов. - Интерес к «Ленину» не ослабевает. 
За пять с половиной лет атомоход посетило более ста 
пятидесяти тысяч человек. И мы стараемся применять 
современные технологии, чтобы появился интерес мо-
лодёжи к истории гражданского атомного флота, и есте-
ственно, чтобы они захотели прийти работать в Арктику, 
на «Атомфлот».

В ближайших планах, уже в декабре нынешнего года, на 
борту ледокола будет реализован проект, финансируемый 
по программе приграничного сотрудничества Евроко-
миссии «КолАрктик МП». Его итогом станет создание 
выставок на ледоколе «Ленин», в музее Тромсе «Пола-
рия» (Норвегия) и в «Арктикум-центре» Лапландского 
университета (Финляндия). Основной частью выставки 
станет атомоход. 

В новом выставочном центре не понадобятся экс-
курсоводы. Современное программное обеспечение и 
оборудование позволят посетителям самостоятельно от-
крывать для себя атомный флот и Арктику. Вновь, как и 
в былые годы, ледокол «Ленин» – пионер и на новом для 
себя поприще. 
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Для академиков – это, 
безусловно, событие. Но 
читателям «Коммуны» 
нужны подробности: 
почему именно это имя 
решено присвоить акаде-
мии? Что это был за че-
ловек? Какое отношение 
учёный имел к вузу? 

Сергей КройЧиК
Фото автора

- Георгий Фёдорович был 
известным российским лесово-
дом, натуралистом и географом 
конца XIX начала XX веков. 
Он оставил глубокий и яркий 
след в науке лесоведения и 
лесоводства не только нашей 
страны, но и далеко за ее преде-
лами, - напоминает страницы 
биографии Георгия Морозова 
ректор ВГЛТА, профессор Вла-
димир Бугаков. – Морозов был 
великим учёным с большим 
даром ясного и доступного 
литературного изложения. Он 
очень любил и уважал науку. И 
эта любовь добавляла ему сил 
и энтузиазма, особенно тогда, 
когда приходилось отстаивать 
свои творческие идеи. Книги, 
методические пособия Георгия 
Фёдоровича, его известное 
«Учение о лесе» до сих пор 
представляют большую цен-
ность. На его научных трудах 
выучилось не одно поколение 
студентов, и сегодня с их по-
мощью мы учимся познавать 
природу леса. 

Георгий Морозов был не 
просто учёным-натуралистом с 
большим материалом наблюде-
ний, он располагал солидными 
знаниями и опытом. Он осно-
ватель отечественной шко-
лы лесоводства, разработчик 
многих учений о типах лесных 
насаждений, основатель теории 
рубок и лесовосстановления. 
Кроме того, ему принадлежит 
разработка представления о 
сменах лесных пород и их со-
обществ. Его научные труды 
оказали неоценимое влияние 
на развитие биогеоценологии 
и лесоведения. 

Но прежде, чем создать 
широко известное «Учение 
о лесе», Георгий Фёдорович, 
оставив военную службу и 
окончив Петербургскую лес-
ную академию, направляется 
в Воронежскую губернию, где 
многие годы трудится в лесни-
чествах. По роду своей службы 
ему часто приходится бывать 
в заповедных лесах губернии: 
Хреновском бору, Шиповой 
дубраве и Теллермановском 
лесу. Серьёзная практическая 
работа позволяет ему нако-
пить ценный материал для 
научных обобщений. Здесь 

он и написал свой известный 
труд «Учение о лесе». Перед 
молодым лесоводом открыва-
ется прекрасная возможность 
в изучении опыта лесничеств 
Германии и Швейцарии. Но 
он не стал этого делать, по-
шутив по этому поводу: «Не 
желаю быть Петром Первым 
в лесоводстве». 

Был и «крымский период» 
в его биографии. Незадолго до 
смерти врачи, обратив внима-
ние на его серьёзное заболева-
ние, посоветовали петербург-
ский климат сменить на крым-
ский. И там, в Таврическом 
университете, расположенном 
в Симферополе, Георгий Фё-
дорович возглавлял кафедру, 
читал лекции, изучал местные 
природные ландшафты, уча-
ствовал в мероприятиях по 
развитию Крымского заповед-
ника. Бывшая улица Дальняя 
теперь носит его имя. В 1984 
году на 200-летии города имя 
профессора Морозова вместе 
с другими прославленными 
симферопольцами было от-
лито в металле на памятной 
скрижали, установленной в 
одном из скверов. А в апреле 
2000 года один из горных мас-
сивов также стал носить имя 
Морозова. 

Однако процедура присвое-
ния академии имени Морозова 
оказалась длительной.

- Проделана колоссальная 
работа, - в разговор вступает 
первый проректор ВГЛТА, За-
служенный работник высшей 
школы РФ, профессор Нико-

лай Матвеев. – Прежде чем 
присвоить имя Морозова, мы 
опросили всех преподавателей, 
аспирантов и студентов акаде-
мии, даже предложили альтер-
нативные варианты. Помимо 
Георгия Фёдоровича это были 
не менее известные светила 
отечественной науки - геолог и 
почвовед Василий Васильевич 
Докучаев, профессор ВГЛТА 
Оскар Густавович Каппер. Но 
«победил» Морозов. Тем более 
что имя этого человека для 
нашего региона значимое - он 
заложил теоретические основы 
лесоведения именно у нас. 

По словам Николая Нико-
лаевича, а именно он возгла-
вил специальную комиссию по 
присуждению имени Морозова 
академии, сложнее всего было 
разыскать родных и близких 
Морозова. По протоколу пре-
жде, чем присваивать имя вузу, 
нужно получить разрешение у 
близких родственников этого 
человека. 

- Мы разыскали правнучку 
великого учёного, - расска-
зывает профессор. – Благо-
даря Марине Андреевне Бонч-
Осмоловской, которая сегодня 
живёт в Германии, удалось не 
только получить необходимое 
разрешение, но и существенно 
обновить музейные стенды 
академии, посвящённые учёно-
му. Кстати, в следующем году, 
когда вуз будет отмечать своё 
85-летие, мы ждём Марину 
Андреевну в гости. 

- Это как-то отразилось на 
имидже вуза?

- Конечно. Нам звонят кол-
леги, учёные со всего Чер-
ноземья, поздравляют. Ведь 
учиться всегда полезно там, 
где есть прогресс в научной 
работе. Одна из последних 
наших разработок получила 
признание общественности - 
молодые учёные разработали 
грунтометательную машину, 
способную одновременно ту-
шить низовой пожар и за-
ниматься минерализацией 
лесных полос. Грунтомёт при-
думали на кафедре «Меха-
низация лесного хозяйства 
и проектирование машин». 
Наши ученые и студенты при-
няли участие в региональном 
творческом конкурсе иннова-
ционных проектов, который 
проводился под патронажем 
губернатора Алексея Гордеева 
и департамента экономиче-
ского развития Воронежской 
области и был приурочен ко 
Дню российской науки. 

Еще одна разработанная 
нами машина интересна тем, 
что востребована в лесной 
отрасли, поскольку задейство-
вана в расчистке горельников, 
минерализации лесных полос и 
во многом другом. Причём для 
этой машины вовсе не страшны 
хвойные корни: применяемый 
черенковый нож позволяет 
нагребать почву в нужном 
количестве. 

Вспомните, какие лесные 
пожары бушевали в июле-
августе 2010-го, как горел Ко-
жевенный кордон. А ведь здесь 
создана учебно-опытная база 

академии! И вуз в результате 
лесных пожаров потерял более 
3,5 тысячи хвойных гектаров. 
Понятно, что безучастным 
к нашей проблеме никто не 
остался. Сработала и межву-
зовская солидарность, помогла 
общественность, члены област-
ного правительства, мэрии, де-
партамента лесного хозяйства. 
Все тогда активно занимались 
лесовосстановлением. Но тогда 
и мы, и спасатели столкнулись 
с технической проблемой. Не 
хватало механизированных 
спасательных подразделений. 
И чудо-агрегат родился в умах 
преподавателей и аспирантов 
нашей кафедры под руковод-
ством Заслуженного лесовода 
России, профессора Ивана Бар-
тенева и проректора по науке и 
инновационным технологиям 
профессора Михаила Драпа-
люка. Им помогали молодые 
преподаватели Павел Гончаров, 
Леонид Бухтояров, Денис Дру-
чинин, Сергей Малюков, Ми-
хаил Шавков и аспирант кафе-
дры Максим Гнусов. Машиной 
заинтересовался Майкопский 
машиностроительный завод, 
который специализируется на 
выпуске техники для лесного 
хозяйства и может поставить 
на поток наш агрегат. 

В академии произошло и ещё 
одно знаменательное событие. 
Осенью ВГЛТА торжественно 
открыла крупнейший в Черно-
земье питомнический комплекс 
по производству районирован-
ных растений. Такого гранди-
озного проекта не было у нас 
давно. Сегодня это огромное 
биолого-научное производство  
с лабораториями генетики, 
биохимии и ландшафтного 
дизайна, теплицами и многим 
другим. Здесь собрано множе-
ство цветущего и растущего 
материла. И конкретные заказ-
чики уже появились. Комплекс 
позволит и преподавателям, и 
студентам проводить различ-
ные селекционные исследова-
ния. Межвузовскому сообще-
ству мы продемонстрировали, 
что совместными с областным 
правительством усилиями мож-
но многого добиться. А здесь 
поле, инновационное и научное, 
до конца ещё не распахано, и 
любая полезная творческая 
идея «академиков» запросто 
может быть воплощена в жизнь. 
Филиал нашего комплекса 
может появиться в соседнем 
Новоусманском районе, где вуз 
мечтает заняться доращивани-
ем посадочного материала с 
закрытой и открытой корневой 
системами для лесного воспро-
изводства. 

По словам первого прорек-
тора, в академии в последнее 

время стали складываться 
хорошие традиции в научной 
деятельности. 

-  Благодаря поддержке 
Российского фонда фунда-
ментальных исследований 
мы постоянно организуем 
научно-практические конфе-
ренции по многим актуальным 
темам, - продолжает Николай 
Матвеев. - Со всей страны к 
нам приезжают гости, свети-
ла науки. Они знакомятся с 
вузом, обмениваются опытом. 
Учебно-методические семина-
ры, конференции по образо-
вательным и научным темам 
проходят у нас интересно и, 
главное, живо. Вот почему 
на первом плане всегда была 
и остаётся научная работа. 
В прошлом году, к примеру, 
шестеро преподавателей стали 
докторами наук. И это тоже 
показательный момент. 

- Нарисуйте портрет ны-
нешнего типичного студента 
ВГЛТА.

- Большинство из наших 
студентов – воронежцы. Мно-
гие девчата и ребята – из ле-
соводческих династий. А во-
обще, студенческая география 
обширна. Появилось немало 
ребят из Средней Азии, есть 
иностранцы из Ирана, Ирака, 
Китая. Учебный процесс се-
годня больше ориентирован на 
инновационные технологии, 
автоматизацию производства. 
Подчеркну: мы никогда не от-
казывались от своих вузовских 
традиций, тем более в плане 
подготовки вузовских специа-
листов. И нам, преподавателям, 
легко работать с той молодё-
жью, которая всерьёз мечтает 
посвятить себя профессии. И 
таких людей немало, особенно 
среди наших выпускников. Во-
преки всему, они не изменили 
выбранной профессии даже в 
самые трудные годины. Кто-то 
сегодня находится на страже 
охраны природы родного края, 
кто-то ушёл в производство, 
занимается переработкой дре-
весины. Сегодня в каждом лес-
ничестве Черноземья запросто 
можно встретить выпускника 
академии. Большинство от-
зывов о них – положительные. 
Примечательно, что среди депу-
татов областной думы – шесть 
наших выпускников. Кстати, 
с недавних пор при академии 
действует Ассоциация выпуск-
ников разных лет. Организация 
достаточно полезная для вуза: 
мы встречаемся, делимся опы-
том, помогаем друг другу. 

Наша академия входит в 
тройку ведущих вузов страны 
в плане подготовки специали-
стов для лесной отрасли. Чем 
и гордимся. 

Именем великого лесовода 
Высшее образование | Воронежской государственной лесотехнической академии присвоено имя  
выдающегося русского учёного-лесовода, ботаника и почвоведа, географа Георгия Фёдоровича Морозова 

Руководство и студенты академии у стендов,  
посвящённых Георгию Фёдоровичу Морозову.

Марина КаЛинина

Биологические отходы – по-
нятие широкое. К ним относят 
трупы животных и птиц, плоды 
абортов, отходы убоя и пище-
вые отходы. Свою лепту в еже-
дневное восполнение объемов 
биоотходов, представляющих 
особую опасность для человека 
и экологии, вносят животно-
водческие хозяйства, научно-
исследовательские институты 
и лаборатории, ветеринарные 
и медицинские учреждения. 
Порядок сбора, транспортиро-
вания и обезвреживания био-
логических отходов определен 
«Ветеринарно-санитарными 
правилами сбора, утилизации 
и уничтожения биологиче-
ских отходов», утвержденными 
главным государственным 
ветеринарным инспектором 
РФ 4 декабря 1995 года. Но 
если официальные организа-
ции утилизируют свои отходы 
строго по этому закону и пра-
вилам и их всегда можно про-
контролировать и наказать в 
случае неисполнения, то найти 
виновных в создании несанк-
ционированных биологических 
свалок бывает не так легко. 
Специалистам Управления 
Россельхознадзора, которые 
отвечают перед обществом за 
благополучие в данном вопро-
се, приходится нередко прово-
дить служебные расследования 
и находить источники потен-
циальной опасности. Во время 

недавнего рейда в Павловский 
район сотрудники ведомства 
нашли такой источник без 
труда. Даже на первый взгляд 
было ясно, что убойный пункт в 
Гаврильских Садах не отвечает 
требованиям безопасности. Не-
приятный запах, у входа вместо 
вывески - гора навоза, переме-
шанного со свиными внутрен-
ностями, – все это в условиях 
угрозы распространения аф-
риканской чумы может стать 
потенциальным источником 
распространения вируса. 

Вообще, проследить путь 
АЧС и доказать точную при-
чину его  возникновения 
очень сложно. Вот почему при 
вспышках инфекции эксперты 
часто дают общие и неконкрет-
ные сведения, в которых часто 
фигурируют понятия «чело-
веческий фактор» и «дикая 
фауна». Между тем даже самая 
незначительная часть биоотхо-
дов, особенно неисследован-
ная на наличие заболеваний, 
может привести к серьезным 
последствиям. Ведь больное 
павшее животное может стать 
кормовой базой для других ка-
банов, а значит, и источником 
их заражения. Прервать такую 
цепочку сложно, учитывая, 
что инфекция может «жить» 
внутри павшего животного не-
сколько лет.

Основная проблема уни-
чтожения биоотходов в лич-
ных подсобных хозяйствах во 
многом связана с тем, что в 

населенных пунктах просто нет 
объектов для правильной ути-
лизации. Местные администра-
ции, как показывает практика, 
не особо стремятся затрачивать 
дополнительные средства на 
устройство, а затем и содер-
жание биотермических ям и 
трупосжигательных печей. Да и 
способы ведения животновод-
ства на селе не предполагают 
содержания животных в боль-
шом количестве, а кроме того, 
отходы убоя люди стараются 
использовать с максимальной 
пользой. Поэтому если труп 
животного оказался на свалке, 

значит, причиной тому могла 
послужить его болезнь. Вооб-
ще, при любом уровне развития 
животноводства полностью из-
бежать падежа еще никому не 
удавалось. Другое дело, что это 
не должно служить угрозой для 
здоровья животных, человека и 
окружающей его среды.

Еще большую важность 
вопросу придает постоянно 
изменяющаяся обстановка в 
стране по особо опасным болез-
ням животных. Угроза заноса 
возбудителей этих болезней в 
наш регион, впрочем, как и в 
другие регионы, может быть 

лишь сведена к минимуму, но 
никогда не будет устранена 
полностью. А для того чтобы 
локализовать и в кратчайшие 
сроки ликвидировать очаги 
заболевания, обязательным 
условием должно стать нали-
чие как минимум отведенного 
земельного участка, на кото-
ром в случае возникновения 
чрезвычайной ситуации можно 
будет произвести уничтожение 
трупов животных в большом 
количестве.

В структуре Россельхознад-
зора есть отдел, сотрудники ко-
торого моментально реагируют 
на любые обращения. Если, по 
информации, на несанкциони-
рованных свалках находятся 
трупы животных или биологи-
ческие отходы, то специалисты 
Россельхознадзора и Управле-
ния ветеринарии Воронежской 
области выезжают на место для 
принятия мер по исключению 
распространения заразных 
заболеваний. В обязательном 
порядке трупы животных и 
биологические отходы ути-
лизируются в соответствии с 
установленными ветеринар-
ными правилами. Нарушители 
привлекаются к администра-
тивной ответственности с нало-
жением нешуточных штрафов. 
В нынешнем году было направ-
лено в судебные инстанции де-
сять материалов, касающихся 
предприятий, занятых в сфере 
свиноводства. Суд приоста-
новил деятельность четырех 
сельхозпредприятий на срок 
от 10 до 45 суток, еще четыре 
– заплатили штрафы, а два ма-
териала находятся на данный 
момент в судебных органах на 
рассмотрении.  

В связи с опасностью АЧС 
увеличились штрафы и за 

нарушение правил сбора, ути-
лизации и уничтожения биоло-
гических отходов. Управление 
Россельхознадзора в текущем 
году привлекло 12 должност-
ных лиц – сумма штрафов со-
ставила 250 тысяч рублей. 

Может показаться стран-
ным, но далеко не все свиновод-
ческие предприятия дорожат 
своим поголовьем и коммер-
ческой выгодой. А иначе как 
объяснить то, что руководите-
ли двух из десяти наказанных 
свиноферм к замечаниям спе-
циалистов Россельхознадзора 
не прислушались и попросту 
не исполнили выданные пред-
писания. Россельхознадзор 
повторно направлял админи-
стративные материалы в суд на 
приостановку хозяйственной 
деятельности. 

Очевидно, что неправильная 
утилизация биологических от-
ходов наносит вред окружаю-
щей среде, а вирусы и микробы, 
которые образуются в процессе 
гниения, могут служить ис-
точником вирусных эпидемий 
и инфекционных заболеваний. 
Исходя из сказанного, Управ-
ление Россельхознадзора Воро-
нежской области предупрежда-
ет о необходимости соблюдения 
всеми хозяйствующими субъек-
тами ветеринарно-санитарных 
правил сбора, утилизации и 
уничтожения биологических 
отходов.

По всем вопросам жители 
Воронежской области могут 
обращаться в Управление Рос-
сельхознадзора с понедельника 
по четверг с 9-00 до 18-00, в пят-
ницу с 9-00 до 16-45 по адресу: 
г. Воронеж, ул. Серафимовича, 
26, тел. 8 (473) 260-57-10. 

Давайте вместе сделаем наш 
регион чище! 

Оружие замедленного действия
Продолжение темы | Неправильная утилизация биологических отходов может угрожать безопасности региона
Как известно, в мире живет около семи миллиардов 
человек, поэтому неудивительно, что проблема ути-
лизация биологических отходов остается острой, не-
смотря на все достижения технического прогресса. 
И даже в самых развитых странах мира полностью 
решить ее, к сожалению, пока не удается. 

Биоотходы могут стать  
источником распространения инфекции.

Ледокол «Ленин» – первый в мире надводный  
корабль с ядерной энергетической установкой.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Ответы на сканворд (11 декабря)
По горизонтали: Варан. Сюита. Охра. Ликер. Кирза. Домино. Свора. Ур-
ман. Кит. Какао. Куст. Пианино. Призер. Нанду. Вена. Красота. Спирит. 
По вертикали: Слепок. Волхв. Оправа. Рокер. Кино. Норд. Канат. Икона. 
Дремота. Опус. Кнут. Юниор. Киви. Маузер. Тезка. Сени. Нитрат.
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оао «Концерн «Созвездие» реализует 
бывшие в употреблении станки 

токарной и фрезерной групп, 
другое металлообрабатывающее оборудование. 

Справки по тел. 8-908-132-56-80  
и на сайте www.sozvezdie.su

поздравительная открытка

Завтра – день рождения у известного телевизионного журналиста 

Николая Сергеевича
КолтаКова

Дата, которую он отметит, не круглая, но её своеобразно 
украшает  воистину значительный юбилей - тридцатилетие 
с того времени, как он, выпускник факультета журналисти-
ки,  был приглашён на работу в Воронежский областной 
комитет по телевидению и радиовещанию. И уже вскоре 
его талант ярко проявился в созданных им телевизион-
ных программах и документальных фильмах, глубоко 
раскрывших проблемы в жизни общества, особенно в 
молодёжной среде.  

Мы гордимся, что наш друг Николай Колтаков пятикрат-
ный  лауреат премии администрации Воронежской области 
по журналистике, что его телефильмы о славянском мире, 
в защиту православной веры, преисполненные высокого 
духа патриотизма, завоевали высшие награды на  международных и общероссийских 
конкурсах, смотрах, фестивалях. 

Свой очередной день рождения мэтр телевизионной журналистики, один из самых 
авторитетных людей Воронежской государственной телерадиокомпании, встречает 
на волне творческого подъёма. Мы уверены, что его широкий кругозор, дружелюбие 
и душевная щедрость позволят ему ещё на многие годы вперёд быть  востребованным 
в профессии, которая стала сутью и смыслом его жизни.

Искренне желаем тебе, дорогой Николай Сергеевич, несчётных лет в здравии, новых 
творческих успехов на благо земли воронежской, во имя людей, её населяющих.                                 

 Друзья и коллеги.

Продам гараж
площадь 47 кв. м, два уровня, кооператив «Сокол»,  

по адресу: Коминтерновский район, ул.Еремеева, 6а.
Цена на момент публикации – 600 тыс. руб. Торг уместен.

Тел.: 8-903-653-69-18, 292-46-48.
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земляки
Богучарец Михаил Грибанов про-
шёл ступени профессиональной 
карьеры от сельского учителя до 
первого заместителя министра 
культуры СССР. И всегда, где бы 
он ни был и чем бы ни занимался, 
в том числе и будучи в правитель-
стве огромной страны, помнил о 
своих корнях, ценил и берёг все 
ниточки, связывающие его с бес-
конечно милым для него уголком 
степного Придонья.

иван аБроСимСКий,
член Союза журналистов России,
Заслуженный работник культуры РФ
г. Богучар

Помню, Михаил Алексеевич содейство-
вал возрождению районного историко-
краеведческого музея, созданию памятника-
мемориала героям Великой Отечественной 
войны, строительству районного Дома 
культуры «Юбилейный», нового здания 
школы искусств. По природной скромно-
сти никогда не выпячивал ни своё имя, ни 
заслуги, так что сегодня, возможно, мало 
кто об этом и знает. Как и о том, что один из 
главных в Богучарском районе воинских 
памятников – танк Т-34, установленный 
на постаменте у села Филоново в честь 
победного наступления советских войск 
в декабре сорок второго, – результат его 
хлопот перед Министерством обороны. 
Мы не в курсе, как в деталях обговаривался 
этот вопрос там, наверху, а вот что касается 
историко-краеведческого музея, то здесь 
дело обстояло так. В Богучаре в тот раз 
Михаил Алексеевич оказался проездом. 
По обыкновению зашёл в райком партии, 
и тогдашний первый секретарь Николай 
Морозов рассказал ему, что музей, кото-
рому отдано много совместных усилий, 
после реставрации старого здания готов 
к работе, но вот беда – область категори-
чески отказывает в его финансировании, 
ссылаясь на то, что он, дескать, относится 
к той категории, которой финансирование 
из областного бюджета не положено.

– Районному бюджету, сами понимаете, 
не потянуть, –  подытожил Морозов.

– А вы обращались письменно или уст-
но? – уточнил Грибанов.

– Пока только устно…
– Слово к делу, говорят, не пришьёшь. 

Давайте поступим так: вы напишете офи-
циальное письмо, как положено, а я по-
стараюсь, ссылаясь на него, похлопотать 
в Москве.

Финансы – особенно в культуре – во 
все времена были и остаются архисложной 
проблемой, однако Михаилу Алексеевичу 
удалось развязать этот узел в Министер-
стве финансов РСФСР. Месяца через два к 
нам в район пришло и штатное расписание, 
и открылся банковский счёт.

Бывало, что в Богучар Михаил Гриба-
нов заглядывал не на день-два, а на целую 
неделю – навестить родителей, встретить-
ся с соклассниками, побывать на могилах 
предков, в родном хуторе Попасный. В 
1988 году, помнится, он приехал в начале 
сентября. Солнце ещё грело по-летнему, 
было много света и тепла.

– А не поехать ли нам с тобой на рыбал-
ку? – предложил он с блеском в глазах в 
первый же день своего пребывания.

И вот на следующее утро, ни свет ни 
заря, мы – на Дону, на его любимом месте 
ниже хутора Тихий Дон.  В плотных космах 
тумана – и лес, и река, и прибрежные кусты 
лозняка. И чарующая тишина, ниспослан-
ная свыше. Размотав одну-единственную 
удочку, Михаил Алексеевич присел на 
раскладном стульчике у песчаного мыска 
напротив барашкового быстрячка, а я с 
двумя донками поднялся чуть выше, где 

начинались заросли осоки и где уже были 
воткнуты в землю вербовые колышки. 
Пока разматывал закидушки, Михаил 
Алексеевич с первых же забросов вытащил 
двух головлей, которые сопротивлялись 
так, что его удилище гнулось в дугу. Поме-
стив их в садок, бросил в воду пару горстей 
жмыха и пошел к машине за подсакой. 

Звонки моих закидушек, заброшенных 
метров на двадцать, молчали. Не было 
клёва и у него. И вдруг сильный всплеск 
– и Грибанов выбрасывает на берег круп-
ного леща. За ним – второго. Зазвонил 
наконец-то один из моих колокольчиков, 
на крючке оказался тоже лещ. Не успел я 
снять его, как подал звук и второй. Леска 
туго натянулась, и я почувствовал сильное 
сопротивление. Пойманный лещ оказался 
крупнее первого. В азартной спешке стал 
забрасывать свои снасти неудачно, они то 
и дело путались, затягивались в петли, на 
их разборку уходило много времени. У 
Михаила Алексеевича таких проблем не 
было. Он спокойно ловил одного леща за 
другим. И в этом проявился его основа-
тельный характер.

Поднялось солнце, и тумана не стало. С 
горы к Дону спустилось на водопой стадо 
коров, которое забрело в воду и долго не 
выходило их неё как раз в том месте, где 
мы рыбачили. Улов оказался хорошим, и 
мы решили сматывать удочки. По дороге 
домой Михаил Алексеевич рассказывал о 
своей московской жизни. Получалось так, 
что на отдых у него совершенно не остаётся 
времени.

– Недавно был в командировке в Соеди-
ненных Штатах, – опустил он пониже 
боковое стекло легковушки. – Делегацию 
возглавлял секретарь ЦК КПСС Вален-
тин Михайлович Филин. Задача состояла 
в том, чтобы достичь договорённости о 
снижении взаимной информационной 
напряжённости, достигшей между наши-
ми странами пикового уровня. Как себя 
вести – установок не было. Горбачёв то и 
дело менял свою точку зрения: то «громите 
их», то «вы там поосторожней». Филин 
же, подумав и всё взвесив, определился: 
«Будем сами собой».

Дальше, по рассказу Михаила Алексее-
вича, события развивались таким образом. 
Дебаты в Вашингтоне обрели острую 
форму. В результате вместо резолюции 
приняли протокол о намерениях. Глава 
американской делегации Уик, личный 
друг Рейгана, пригласил на встречу с 
президентом. В Белом доме русских по-
пытались помариновать в «предбаннике». 
Филин, не терпя унижения, сказал Уику: 
«У вас есть две минуты…». Тот метнулся 
в президентский кабинет, и вскоре дверь 
открылась.

Рейган встретил гостей с деланной ак-
тёрской улыбкой, познакомился с каждым. 

Потом долго искал слуховой аппарат в 
столе, в карманах, долго вставлял его в 
ухо, затем позёрски кивнул всем головой 
и изрёк:

– Господа, мы должны говорить друг 
с другом, а не друг о друге. Приглашаю 
вас поехать со мной на встречу с избира-
телями…

Филин тут же парировал:
– Благодарим, господин Рейган. Боюсь, 

мы испортим вам встречу. Да и планы у 
нас другие…

«Рейган играл, – напишет потом в своих 
мемуарах Михаил Грибанов, – а наш чудак 
Горбачёв подыгрывал ему, боясь ненароком 
чем-нибудь обидеть «его светлость».

Ни одна из наших встреч  с Михаилом 
Алексеевичем не обходилась без разговора 
о литературе. Как члену редколлегий жур-
налов «Новый мир», «Москва», «Театр», 
«Театральная жизнь» и как человеку, ко-
торый сам много лет занимается литера-
турным творчеством, эта тема была ему 
очень близка, и он с готовностью на неё 
откликался. И всякий раз подчёркивал, 
что таланты надо всячески поддерживать 
и беречь. 

Свои произведения Михаил Грибанов 
чаще всего подписывал псевдонимами – 
Богучаров, Богучарский. Многие сюжеты 
у него привязаны к родным местам, со-
бытиям, датам и реальным людям. Вот 
интересный факт. Оттолкнувшись от опи-
санной в его повести «Отцовские рассказы 
про войну» сценой боя с врагом летом 1942 
года, члены местного поискового отряда 
смогли найти останки советских воинов, 
которые ценой своих жизней задержали 
фашистов на подступах к Дону.

Этой теме Михаил Алексеевич посвя-
тил и другую повесть «Донские альба-
тросы», киносценарий «Сыновья» и ряд 
рассказов. В его литературном багаже – 
публицистические статьи, очерки, фелье-
тоны и ряд пьес – «Степан Осадчий», 
«Два горя вместе, третье – пополам», «Ча-
робоги», «Подвенечное платье», «Встреча 
по-французски» и другие. Особый успех 
имела пьеса «Тихие старики», поставлен-
ная в ряде театров страны, в том числе в 
Воронеже. А Сергей Михалков в докладе 
на пленуме правления Союза писателей 
РСФСР в декабре 1976 года отмечал: 
«Как не поддержать, например, интерес-
ную пьесу Михаила Богучарова «Тихие 
старики», недавно опубликованную в 
журнале «Театр». Автор весьма необычно, 
в острой драматической ситуации рас-
сматривает проблему ответственности 
человека за мир на планете, его отношение 
к политике».

А совсем недавно в Воронеже издана его 
новая книга «Вместо объяснения в любви». 
Надо ли говорить, кому и чему она посвя-
щена? Живя в столице, Михаил Алексее-
вич мыслями – с родным Богучаром. Вот 
что он написал мне в одном из недавних 
писем: «Я не могу объяснить, что такое для 
меня Богучар. Раньше, в молодости, это 
как-то не доходило, а теперь, на старости 
лет, я понял, что если бы его у меня отняли, 
меня бы давно не было. Ни Воронеж, ни 
Москва не привели меня в восторг. А вот 
Попасный, Богучар, Дон – это единствен-
ное святое, что нельзя не любить».

Хутор Попасный, где он родился, к со-
жалению, в своё время разделил судьбу 
«неперспективных» селений, исчезнувших 
с карты района. Это особая боль Михаила 
Алексеевича. Но живут и здравствуют 
Богучар, окрестные сёла и хутора, всё так 
же неспешно катит свои волны Дон и голу-
беют степные дали. А там, в Москве, живёт 
их преданный и любящий сын. 

В эти дни Михаил Алексеевич Гриба-
нов – государственный и общественный 
деятель, писатель и драматург –  отмечает 
своё 85-летие. Пожелаем же ему добро-
го здоровья, оптимизма, благополучия и 
новых творческих удач!

«Вместо объяснения в любви»

Михаил Грибанов.

Не так много времени про-
шло после того, как местные 
живописцы отметили 80-летие 
воронежской организации 
своего профессионального Со-
юза, и вот – ещё одна круглая 
дата, ставшая поводом для ещё 
одной выставки – которая по-
лучилась весьма интересной и 
пёстрой. В выставочном зале 
собрано около 300 произве-
дений: живопись и графика, 
фотоработы и плакаты, иконы 
и образчики монументального 
искусства. Демонстрируются, 
среди прочего, и примеры 
работы реставраторов, закон-
чивших когда-то это учебное 
заведение. Часть отобранных 
для вернисажа экспонатов – из 
фондов музея. 

Для многих выпускников 
выставка стала прекрасным 
поводом, чтобы встретиться. 
Забавная деталь: первые годы 
будущее училище было ху-
дожественным отделением… 
Воронежского музыкального 
училища. За 40 лет учебное 
заведение закончили 1592 
творца. Кто-то стал препода-
вателем – есть и примеры тех, 
кто вернулся в этом качестве 
в родное училище, продолжая 
дело, начатое когда-то Вячес-
лавом Знатковым, Масабихом 
Ахуновым, Ларисой Агош-
ковой, Владимиром Пресня-
ковым и другими. Александр 
Золотых, Светлана Зиненко, 

Евгений Щеглов, Максим 
Дикунов, - всё это авторы, из-
вестные и вне связи с каким-то 
конкретным учебным заведе-
нием. Но каждый, даже став 
маститым художником, про-
должает ощущать свою связь 
с ним. 

На втором этаже выста-
вочного зала были собраны, 
насколько я понял, преимуще-
ственно работы выпускников 
недавнего времени. И тема-
тические, и жанровые рамки 
стали ощутимо шире. Много 
проектов, направленных на 
украшение облика Воронежа и 

области: реконструкцию жило-
го квартала, реновацию обще-
ственного пространства район-
ного центра. С иллюстрациями 
к пушкинской «Пиковой даме» 
соседствовали обложки для 
музыкальных альбомов и ва-
рианты логотипов. 

На открытие выставки 
пришли друзья учебного за-
ведения – были здесь и воро-
нежские учёные, и краеведы, 
и литераторы. Ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовицкий, вы-
ступая перед любителями 
изобразительного искусства, 
напомнил о сотрудничестве 

старейшего воронежского 
вуза с училищем. Историк 
литературы Олег Ласунский 
– об основных этапах развития 
художественной педагогики в 
нашем городе. 

- Когда посмотрел выставку, 
мне стало обидно, что я – не 
выпускник этого училища! 
– признался его директор 
–Заслуженный работник куль-
туры РФ Сергей Гулевский. 
Он поблагодарил педагогов, 
воспитанников учебного за-
ведения – и всех, кто принял 
участие в подготовке верни-
сажа. 

Главные уроки рисования
Вернисаж | Выставка, посвящённая 40-летию Воронежского художественного училища,  
была развёрнута в областном художественном музее имени И.Н.Крамского
Виталий ЧерниКоВ
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На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ
13.12.2014 г. В Воронеже умер известный русский 

писатель Иван Евсеенко.
Гость Лидия Сычева: «Умер писатель, который впервые меня 

напечатал на родине – в журнале «Подъём». Я его очень уважала 
за русскую позицию – и в творчестве, и в гражданской жизни. 
Уходит железное советское поколение, знающее толк в слове. Уже 
и мы – немолодые. А что сделали?!.. Очень мне будет не хватать 
Ивана Ивановича! Очень!»

13.12.2014 г. Воронежские правозащитники не останутся 
без помещения.

Гость Samsv: «Велик и могуч русский язык! Первое, 
что подумалось: воронежских правозащитников всё-таки 
поместят? И куда же? А вдруг в СИЗО?! Но, оказывается, речь 
идёт о размещении представительств различных социально 
ориентированных гражданских и правозащитных организаций 
– это они не останутся без помещения. Ну и, слава Богу!»

13.12.2014 г. Медногорский МСК продолжит геолого-
разведочные работы в Воронежской области.

Гость Виктор Плёнкин: «В тексте сказано: «Данные съёмки 
показали, что среднее значение радиационного фона исследуемой 
территории в 2014г. составило 11,5 мкР/час. Для сравнения: 
среднее значение радиационного фона по области сохраняется 
на уровне 2011г. и составляет 11 мкР/час». Наконец-то хорошая 
новость за последнее время! Устали все уже от этой радиации, 
от каких-то там выбросов и прочих надуманных катаклизмов. 
Лучше уж нормальные очистные построить – на благо всем. И 
вода чистая будет, и сельское хозяйство заживёт, да и металлурги 
будут работать спокойно».

КРИМИНАЛ

Этой жуткой трагедии пред-
шествовала, по словам очевид-
цев, не менее жестокая преды-
стория. 29-летний мужчина 
почти в центре города на глазах 
у прохожих руками разорвал 
своего кота, объяснив убийство 
подсказкой некоего таинствен-
ного голоса, нашептавшего ему, 
что «в кота вселилась злая обе-
зьяна, олицетворяющая Барака 
Обаму, и русский медведь обя-
зан защитить Россию».

Видя странность приятеля, 
27-летний сосед отвёз его в 
психиатрическое отделение 
больницы, однако медработ-
ники рекомендовали перенести 
визит к ним на следующий 
день из-за отсутствия в данный 
момент врача. В утро трагедии 
умелец общаться с таинствен-
ным «голосом» пришёл к со-
седям, где некоторое время 
мирно беседовал в комнате с их 
сыном. Но потом неожиданно 

и без всяких на то оснований 
гость схватил топор и бросился 
на пожилых родителей со-
беседника. 63-летний хозяин 
дома скончался на месте, а его 
51-летняя тяжело раненная 
супруга, вырвавшись из дома, 
упала во дворе. Позже по доро-
ге в больницу женщина сконча-
лась. Сын, обороняясь, не смог 
противостоять разъярённому и 
вооруженному топором соседу, 
чтобы защитить родителей. Их 
схватку во дворе дома  остано-
вили подоспевшие по вызову 
соседей сотрудники полиции.

По словам заместителя ру-
ководителя следственного от-
дела по городу Лиски СУ СК 
РФ по Воронежской области 
Вадима Фролова, по факту 
убийства пожилых лискинцев 
возбуждено уголовное дело по 
п.а ч.2 ст.105 УК РФ – «убий-
ство двух или более лиц».  

Николай КАРДАШОВ. 

А виноват «Обама»?
В Лисках сосед зарубил топором отца и мать своего 
приятеля.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

С.Шепетова, «Автопортрет» (1986 г.). На открытии выставки.
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КУЛьтУРА

В Лисках вспоминали 
художников и бардов
Восемнадцатые  по счёту  
краеведческие чтения состоя-
лись в Лискинском историко-
краеведческом музее. 

В первой их части участники вспоми-
нали Василия Криворучко – известного 
художника, почётного гражданина Во-
ронежа. Как сообщает официальный 
сайт ВГУ, кандидат исторических наук, 
профессор кафедры истории России 
Александр Акиньшин выступил с со-
общением о роли художника в деле 
сохранения исторических ценностей, 
памятников культуры и поделился свои-
ми воспоминаниями о нём. 

Состоялась также презентация жур-
нала «Подъём», посвящённого Лискин-
скому району. Кандидат филологических 
наук,  преподаватель ВГУ Лариса Дьяко-
ва рассказала о  роли  лискинского села 
Колыбелка в судьбе известного радио-
журналиста, поэта, барда Ады Якушевой 
и её дочери Татьяны Визбор. 

Василий ЧеРНОуСОВ. 


